
第80回施政方針質疑一覧表 
３．３．５ 

順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

１ 浅田康子 
【一問一答】 

重点施策 スマートウエルネスシティ（健幸都市）の
推進 

（Ｐ３） 
 ① ＩＣＴを活用した新たな健幸ポイン

ト事業の開始について 
  ・事業内容を問う。 

② 同様の取組を進めている自治体と連
携した歩行イベントの開催について 

 ・同様の自治体とは。 
 ・イベントの内容は。 

市長 

安全で快適
な生活基盤
が整うまち 

人にやさしい道路空間、歩きたくなる歩行
空間の形成に向けた通学路改良工事の実施

や街路樹の適正管理 
（Ｐ13） 

 ① 人にやさしい道路空間、歩きたくな
る歩行空間とは。 

② 来年度の通学路改良工事の予定箇所
は。 

２ 東野敏弘 
【一問一答】 

重点施策 新型コロナウイルス感染症への対応 
（Ｐ３） 

「山田錦からうるち米へと需要に応じ
た作付けを誘導する」ことに関して、ど
のような支援策を考えているのか。うる
ち米以外の作物を作付けした場合の支援
策は。 

市長 

子どもたちの未来への投資 
（Ｐ５） 

「０歳から15歳までの一貫した教育・
保育体制の構築」に関して、西脇市在住
の全ての子どもたちを対象とした体制の
構築を目指しているのか。 

つながりに
よる安心と
うるおいが
実感できる
まち 

「ひきこもり状態にある方やその家族等を
対象とした相談窓口の設置に向けた取組」 

（Ｐ11） 
相談窓口はいつごろ設置予定なのか。

ひきこもり状態にある方やその家族等を
どのように把握するのか。 

安全で快適

な生活基盤
が整うまち 

「空き家対策条例を早期に制定するととも
に、空家等対策計画を改定し、危険空き家
等の対策を進めていきます」 

（Ｐ14） 
「空き家対策条例を早期に制定する」

とあるが、いつ制定し、現在すでにある
危険空き家にいつ対応するのか。 

 

 

 



順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

３ 岡崎義樹 
【一問一答】 

未来を拓く
次世代が育
まれるまち 

学校給食 
（Ｐ９） 

  「学校給食では、本年度から調理業務
の民間委託を導入するとともに、農林振
興課との連携により、黒田庄和牛や金ゴ
マなどの地元産食材の活用を通した地産
地消と食育を推進します」とあるが、調
理業務の民間委託を導入することでどの
ような効果があると考えるか。 

市長 

つながりに
よる安心と
うるおいが
実感できる
まち 

「新庁舎への移転に併せ、にしわき南地域
包括支援センター及び障害者基幹相談支援
センターを健康福祉連携施設内に設置し、
相談機能の充実を図ります」 

（Ｐ９） 
  具体的にどのような相談機能の支援体

制を考えているのか。 

生涯活躍・
共生社会の
実現 

健康増進・疾病予防 
生活習慣病予防 

（Ｐ16） 
 ① 「健康増進・疾病予防では、フレイ

ル状態にある方に対して、看護師や
理学療法士が個別に訪問し、生活習
慣の改善、運動習慣の定着を促進す
るほか、必要に応じて健幸運動教室
等につなげていきます」とあるが、
運動教室へ参加させる工夫は。 

② 「特定検診やがん検診の受診を促進
するとともに、がん患者の方の生活

の質の向上に向けて、外見変貌を補
完する補正具の購入を支援します」
とあるが、補正具購入後、社会復帰

に伴うサポート支援について、どの
ように考えているのか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

４ 近藤文博 
【一問一答】 

つながりに
よる安心と
うるおいが
実感できる
まち 

2050年までに脱炭素社会の実現を目指す
という国の方針を踏まえた第２次環境基

本計画に基づく支援 
（Ｐ11） 

 ① 政府の方針を踏まえ昨年度改定した
第２次環境基本計画に基づき、創エ
ネ・省エネ設備や電気自動車の導入
を支援するとあるが、すでに平成27
年から実施している奨励金交付施策
の継続を指すのか。 

② 奨励金を受けられる対象設備等の拡
大はしないのか。 

（前年同額予算 5,000,000円、 
令和元年度実績5,280,000円） 

 ③ このような施策のみならず脱炭素社
会の実現に向けては様々な課題があ
るが、再生可能エネルギーの地産地

消なども、今後の展望では検討課題
と考えているか。 

市長 

安全で快適
な生活基盤
が整うまち 

市街化調整区域 
（Ｐ14） 

市街化調整区域では、特別指定区域制
度、地区計画等に加え、「既存工場等の
敷地拡張に係る要件緩和」が反映された
開発許可基準と事務手続の簡素化に基づ
き、実情に応じた効果的な土地活用を地
域と一体となって促進するとあるが、今

後どのような具体的な取組へと進化する
のか。 

地域特性を
生かした産
業とにぎわ
いがあふれ
るまち 

商工業の振興 

（Ｐ14） 
商工業の振興への支援について、特に

地方の中小企業向けの国や県の補助メニ
ューは多岐にわたり、確実にこの積極的
な活用を図るため、伴走型支援を行う西
脇商工会議所へのインセンティブや情報
の共有、起業者への対応など連携強化を
図るとともに、さらに多可町や多可町商
工会との連携も含めた地域産業の活性化

に取り組むとは、具体的にどのような施
策につながっていくのか。 

  



順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

５ 高瀬 洋 
【一問一答】 

重点施策 固定席を設けない新しい働き方の導入 
（Ｐ５） 

 新しい働き方の導入目的等について問う。 
① 新庁舎では職員数を配慮したスペー

スが確保されている。この目的はど
ういったところにあるのか。また、
どういった部門への先行実施を考え
ているのか。 

② この施策を実施するためには、対象
となる職員のパソコン等の保管場所
が必要となるが、収納スペースの確
保は考えているのか。 

市長 

未来を拓く
次世代が育
まれるまち 

幼児期の教育と小学校教育との円滑な接続 
（Ｐ８） 

 この施策の目的や体制について問う。 
① 過去に円滑な接続ができなかった弊

害とはどういう事例があったのか。 

② どのように改善するのか。そのため
の体制とはどのようなものなのか。 

安全で快適
な生活基盤
が整うまち 

水害対策 
（Ｐ12） 

 千年に１度レベルの水害が発生した場合、 
県内各地の予想水位が県から示されたこ
とがある。水害についての市の考えを問
う。 
① 「ながす」「ためる」として、どの

ような対策を考えているのか。 

② 中長期的な対策として「そなえる」
は重要と考えるが、その内容は。 

６ 村岡栄紀 
【一問一答】 

未来を拓く
次世代が育
まれるまち 

学校教育 
（Ｐ８） 

 ① リーディングスキルテストの導入を
決定した経緯・背景とテストの概要
は。 

② ＡＩ時代における「読解力」の立ち
位置は、かつ、読解力を習得するこ
とが子どもたちにとってどういった
効果をもたらすと考えているのか。 

③ リーディングスキルテストの実施か

ら、結果分析調査、それらを反映し
た授業へのフィードバックにおける
フローの想定は。 

④ 読解力の向上が、全国トップクラス
を目指す本市の学力向上（全国学力
・学習状況調査の結果等）にどのよ
うにつながってくると予測している
のか。 

市長 

 



順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

   ＩＣＴを活用した教育 
（Ｐ８） 

 ⑤ ＧＩＧＡスクール構想による個別最
適化実現に向けて、実際にどういっ
た学習環境の提供を行おうとしてい
るのか。 

 ⑥ １人１台端末の環境によって、子ど
もたちにとって、そして、教職員に
とっても、どういったメリットを享
受すると想定しているのか。 

 ⑦ ＩＣＴ支援員と連携した教職員の活
用能力の向上と効果的な活用の実践
とはどういったものを想定、イメー
ジしているのか。 

 ⑧ ＧＩＧＡスクール構想による、子ど
もたちの個別最適化の進行及び実現
が、教職員の働き方改革に対してど
ういった影響を及ぼすと考えている
のか。 

 

７ 寺北建樹 
【一問一答】 

安全で快適
な生活基盤
が整うまち 

道路整備 
（Ｐ13） 

 ① 「都市計画道路和布郷瀬線の事業化」 
の条件と完成年度の目標 

② 庁舎移転により必要性は低下してい
ないか。 

市長 

都市計画 
（Ｐ13・14） 

  「歩いて暮らせる持続可能なまちづく
り」の具体的な姿は。 

地域特性を
生かした産
業とにぎわ
いがあふれ
るまち 

西脇ファッション都市構想 
（Ｐ14） 

 ① これまでの成果と今後の目標 
② 10年後・20年後にも地場産業の集積

地として維持できるのか。 

生涯活躍・
共生社会の
実現 

人権施策 
（Ｐ18） 

市民意識調査の分析結果について 

多様な主体
による地域
自治の確立 

地域自治 
（Ｐ18） 

地域自治の確立と（市行政の）サテラ
イト機能の併存はないのか。 

 

 

 

 

 

 

 

 



順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

８ 村井正信 
【一問一答】 

重点施策 「健康福祉連携施設への医師会等の事務所
移転」 

（Ｐ４） 
議案第41号「負担付寄附の受納につい

て」の４寄附の条件では、「健康福祉連
携施設２階で…医師会が使用する諸室」
とある。施政方針では「健康福祉連携施
設への医師会「等」の事務所移転」との
記載がある。医師会以外の団体の事務所
も移転するのか。 

市長 

未来を拓く
次世代が育
まれるまち 

特別支援教育 
（Ｐ９） 

「特別支援教育では、就学前から学校
を卒業した後においても、切れ目のない
支援を行うための研究を進めます」とあ
る。 

現在、西脇市として行われている特別
支援教育は、就学前の支援、小学校・中
学校での在学中の支援、高校での支援は
ないが、卒業後の就労支援が取り組まれ
ていると認識している。「切れ目のない
支援を行うための研究を進めます」とあ
るが、就学前から小学校、小学校から中
学校、卒業から就労への間にどのような
課題があると考えているのか。 

多様な主体
による地域
自治の確立 

地域自治 
（Ｐ18） 

「新たなまちづくり活動の創出をより
一層推進するとともに、様々なまちづく
り活動を担う人材育成にも積極的に取り
組みます」とある。 

「新たなまちづくり活動の創出」とは
具体的にどのようなまちづくり活動を想
定しているのか。 

また、「様々なまちづくり活動を担う
人材育成にも積極的に取り組みます」と
あるが、どのような形で人材育成に取り
組むのか。 

  戦略的で持
続可能な行
政経営の推
進 

ふるさと西脇「日本のへそ」寄附金 
（Ｐ19） 

「ふるさと西脇「日本のへそ」寄附金
では、過去最高を記録した昨年度の２倍
近い御寄附をいただき」と記載されてい
る。 

施政方針は令和３年度を現年度として
いる。昨年度とは令和２年度のことか、
そうすれば３年度には２年度に比べ２倍
近い寄附があったとなるが…この表現で
正しいのか。 

 

 

 



順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

９ 坂部武美 
【一問一答】 

未来を拓く
次世代が育
まれるまち 

結婚支援（新婚新生活支援） 
（Ｐ７） 

 「結婚を契機に市内に住居を構える新婚
世帯に対して、住居費等を助成し、新生
活のスタートを支援します」とあるが、 
① この事業の目的は。国の制度を活用

するのか。 
② Ｕ・Ｉターン世帯も見込んでいるの

か。単年度事業なのか。目標世帯数
は。 

③ なぜ令和２年度までに導入しなかっ
たのか。 

④ 年齢制限等を緩和するなどの市独自
策は考えないのか。 

市長 

つながりに
よる安心と
うるおいが
実感できる
まち 

高齢者・障害者福祉タクシー 
（Ｐ10） 

 「高齢者・障害者の福祉タクシー事業に
ついては、公共交通の再編を踏まえ、８
月から対象者や利用方法などの変更・拡
充を行い、誰もが移動しやすい環境づく
りを推進します」とあるが、 

 ・高齢者福祉タクシー 
① 高齢者福祉タクシー事業を要介護認 

定者移動支援事業に変更した目的は。 
② 要介護認定者移動支援事業の対象と

ならない現高齢者福祉タクシー対象
者をどう捉えているか。 

・障害者移動支援事業 
③ 身体障害者手帳の視覚障害３・４級

の人が新たに対象となるが、肢体障

害３・４級の人はなぜ対象とならな
いのか。 

  安全で快適
な生活基盤
が整うまち 

都市計画 
（Ｐ13） 

「都市計画では、新庁舎への移転を契
機に、中心市街地への都市機能や居住の
誘導・集約を更に進め、コンパクト・プ
ラス・ネットワークにより、歩いて暮ら
せる持続可能なまちづくりを進めていき
ます」とあるが、３年間ほぼ同じ内容だ
が、過去２年間でどのようなまちづくり
が進んできて、どのような成果があった
のか。令和３年度に更に進めていくとし
ているが、具体的な施策はどのようなも
のか。 

 

 
 
 
 



順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

   子育て世代向けの住宅建設 
（Ｐ14） 

「住環境整備では、都市機能が多く立地
する居住誘導区域内において、子育て世
代向けの住宅建設等を検討、促進してい
きます」とあるが、 
① 昨年に引き続き、ほぼ同じ内容であ

るが、昨年と違うのか。実施時期は
いつごろの予定か。 

② 結婚新生活支援事業との違いは。 

 

地域特性を
生かした産
業とにぎわ
いがあふれ
るまち 

農業振興 
（Ｐ15） 

「西脇の酒米で、西脇の水で醸す日本
酒については、それらを育む豊かな自然
を含めて本市の新たなブランドとして、
本市の知名度と都市イメージの向上につ
なげていきます」とあるが、西脇の水で
醸すための方策は。 

10 美土路祐子 
【一問一答】 

未来を拓く
次世代が育
まれるまち 

結婚支援 
（Ｐ７） 

  「新婚世帯に対して、住居費等を助成
し、新生活のスタートを支援します」と
あるが、周知方法など周知に関する考え
方を聞く。 

市長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

  はじめに 
未来を拓く

次世代が育
まれるまち 

全国でも珍しい市内全域での認定こども園
化 

就学前教育・保育の充実、幼稚園閉園に向
けた就学前教育・保育体制の強化を図る 

（Ｐ１・８） 
 ① 全国でも珍しいという形容詞は、ど

ういう意味で使っているのか。（誇
れるという意味で使っているのか） 

② 全国でも珍しい市内全域での認定こ
ども園化が、なぜ住みやすさとつな
がるのか。 

③ 西脇市の就学前教育・保育を安定的
に守っていくためには、市からの継
続的な財政支援が欠かせない。幼稚

園閉園後の支援の考え方は。 
④ 令和２年度は多くの待機児童が出た

が、令和３年度以降、この問題がど

のように推移していくと想定してい
るのか。 

⑤ 少子化が想定以上のスピードで進展
している。近い将来子どもの確保が
難しくなり、こども園の経営に影響
が出てくるのではないか。オール私
立園という当市の特徴的な就学前教
育・保育の体制の中で、西脇市はど
のように関わっていこうと考えてい
るのか。少子化という大問題の元、

西脇市の就学前教育・保育体制の全
体的な構想について中長期的な市の
考え方を聞く。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

  重点施策 ワクチン接種 
（Ｐ３） 

 ① ワクチンの副反応について市長はど
のような見解を持っているか。市民
に重篤な副反応が出た場合、市民に
速やかに公表し、その後の接種につ
いては中止または注意喚起を促す考
えはあるのか。 

② ワクチン接種は強制ではない、と厚
生労働省も発表している。しかし、
行政（西脇市）は、無料の接種券を
市民に送り接種を進めるというのが
職務であり、接種券を受け取った市
民は接種しなければならないと思い

込むといくロジックがある。市民の
健康のことを考えると、このわかり
にくいロジックを市民にしっかり理

解してもらう必要があるのではない
か。ワクチン行政は、西脇市民の健
康に直結した大きな問題である。市
長の見解を聞く。 

③ ワクチンの情報提供について、国か
ら与えられたものだけでなく、より
詳細なリスクとベネフィットについ
ての情報を西脇市独自で作り提供す
ることが、市民の健康を守ることに
なるのではないか。市長の見解は。 

④ 国から行政に対して、ワクチン接種
率などの目標が示されているのか。
または接種率向上でなんらかのイン
センティブがあるのか。 

 

11 中川正則 
【一問一答】 

安全で快適
な生活基盤
が整うまち 

防災行政無線 
（Ｐ12） 

デジタル方式での本格稼働について、
現在学校区単位での個別化はできている
が、戸別受信機ごとの細分化は可能なの
か。日本語の通じない家庭には、英語、
中国語、韓国語、スペイン語等で緊急事
態の呼びかけは必要。 

市長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

12 林 晴信 
【一問一答】 

重点施策 「山田錦からうるち米へと需要に応じた作
付けを誘導することで、生産の維持と耕作
放棄地の拡大防止に努めます」 

（Ｐ３） 
昨年12月の私の一般質問に対する答弁

で、仲田産業活力再生部長が、「食用の
お米だけで見れば、本市におけるお米の
消費量に対する生産量は約59％となって
いて、需要と供給のバランスから見ます
と、まだまだ供給が足りていないという
状況です」と言われていた。本来、供給
が足りていないのであれば、供給量が増
える方向に皆が向かうのが経済原理でも
あるが、全くそうではない。放棄田はあ
ちらこちらに見られる現象である。 

なぜ食用米は足りていないのに、そう
なるのかという西脇市における原理と、
その課題に対する今までの対策（現状の
解決にはならなかった反省含め）と、今
後のこのことに対する取組を聞く。 

市長 

デジタルトランスフォーメーション（ＤＸ） 
（Ｐ４） 

日本政府の目指すべきデジタル社会の
ビジョンは、「デジタルの活用により、
一人ひとりのニーズに合ったサービスを
選ぶことができ、多様な幸せが実現でき
る社会～誰一人取り残さない、人に優し
いデジタル化～」であり、ここでもSDGs
の理念が入っているわけだが、その中に
「自治体DX推進計画」があり、現在、西
脇市でも証明書のコンビニ交付が行われ
ているが、政府は「郵便局事務取扱法」
を一部改正して、郵便局で電子証明書の
交付を可能とした。 

これはコンビニ等がない地域（比延地
区・芳田地区・黒田庄地区加古川左岸エ
リア）に有効なのであるが、交付可能な
電子証明書として、 
① 戸籍・除籍の謄本、抄本、記載事項

証明書等 
② （地方税の）納税証明書 
③ 住民票の写し及び住民票記載事項証

明書 
④ 戸籍の附票の写し 
⑤ 印鑑登録証明書となっている。 

これには、地方公共団体において必要
な手続として、郵便局の指定に当たり、
あらかじめ 
① 日本郵便株式会社に協議 
② 地方公共団体の議会の議決 
が必要とあるのだが、これに対する西脇
市の取組はどうか。 



順位 氏  名 大 項 目 小   項   目（要   旨） 答弁 

   「０歳から15歳までの一貫した教育・保育
体制の構築に向け、保・幼・小・中の連携
強化を進めていくとともに、知・徳・体の
バランスの取れた教育・保育を推進するこ
とで、変化に適応し目標に向けて行動する
力、情報を収集し活用する力、そしてコミ
ュニケーション力を育んでいきます」 

（Ｐ５） 
現在、学校学習環境規模適正化検討会

議でも検討しているようだが、小中一貫
校の推進をするという意味か。第３回の
検討会議では異論も出ていたようだが。 

 

重点施策 
おわりに 

「これらの取組（重点施策１～５）につい
ては、持続可能な開発目標となるSDGsの理
念を踏まえながら進めていくことも重要と
考えています。 
第２次総合計画は、持続可能性を追求する
計画としてSDGsの達成に向けた指針として
も位置付けており、経済・社会・環境とい
うそれぞれの分野の調和を図りつつ、この
世界共通の理念・目標を念頭に置いた市政
運営を進めていきます」 
「日本経済新聞社のSDGs先進度調査におい
て、本市が人口５万人未満で日本一位と評
価されたことは、地域コミュニティの充実
など市民の皆様一人ひとりの御尽力が評価
されたものと考えています。 
この西脇市の強みを更に生かすためには、
「連携と発信」が重要であると思います。
市役所内はもとより、市内外の方々との連
携、そして全国へ世界へと発信することが
「郷土に誇りと自信を持てるまち」、そし
て安心して暮らせるまちを築いていくこと
につながると思います」 

（Ｐ６・20） 
昨年度と大違いで今回の施政方針には

SDGsという言葉が多くでてきて評価する
べきものだが、具体的にSDGsの17のゴー
ル、 169のターゲット、 232の指標に対
し、どのように取り組んでいくのか。 

SDGs調査全国１位の強みを、どう連携
させ、全世界に発信するのか。 
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  安全で快適
な生活基盤
が整うまち 

「国道 175号西脇北バイパスの早期完成と
国道 175号東播丹波連絡道路黒田庄町から
丹波市氷上地域間の早期事業化」 

（Ｐ12） 
西脇北バイパスは、用地買収も必要用

地の約99％まで確保が完了、一部を残す
だけで残２件であり、工事も着々と進ん
でいるように見えるが、先日も地元の住
民のみなさんと話す中で、見る限り、市
が目指す令和５年度の完成は難しいので
はないか、という声が出た。あと３年の
期間があるわけだが、今のペースで進む
となると見込みとしてはどうなのか聞き
たい。 

また、黒田庄以北については、今年度
県単独の調査も行われているようだが、
早期事業化の見込みについてはどうか。
北バイパス完成に引き続いての着工（当
然西脇市はそれを望んでいるはず）のス
ケジュールへの見込みは。 

 

 


